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HASILDANPEMBAHASAN

Padababinipenulisakanmembahasmengenaihasildanpembahasan

daripenelitianyangtelahpenulislakukanselamaduaminggudiDesaCahaya

Alam,dimulaidari2Juli2021sampaidengan20Juli2021.Penulistelah

melaksanakan proses wawancara, observasi lapangan, dokumentasi

bersamadenganinformandaripihakkelompokPetaniCahayaAlam yaitu

KetuaKelompokPetaniCahayaAlam,SekretarisKelompokPetaniCahaya

Alam,empatoranganggotaKelompokPetaniCahayaAlam.Gambaranyang

diperolehsesuaidenganrumusanmasalah,metodepenelitian,menggunakan

teoriefektivitaskomunikasikelompokdanmenggunakanpendekatanatau

metode penelitian kualitatif,dengan begitu penelitidapatmenjelaskan

efektivitas komunikasiyang terjadipada KelompokPetaniCahaya Alam

dalam meningkatkanproduksipertaniandiDesaCahayaAlam.Komunikasi

yangdilakukankelompokPetaniCahayaAlam sudahberjalandenganbaik

dan efektifdengan memenuhiunsur-unsurdalam efektivitaskomunikasi,

yaitusebagaiberikut:

A.HasilPenelitian

Suatu komunikasi dinilai efektif, apabila pesan yang

disampaikandanyangdimaksudkanolehkomunikatordapatditerima

dan dipahamioleh komunikan.Adalimahalyang dapatdijadikan



ukuranbagikomunikasiyangefektif,yaitupemahaman,kesenangan,

mempengaruhisikap,memperbaikihubungansertaadanyatindakan.

KelompokPetaniCahayaAlam sendiritelahmenjalankankomunikasi

dalam kelompokbaiksecaraformalmelaluiforum pertemuanmaupun

diskusibiasaantaranggotapetani.Dalam menjalankankomunikasinya,

KelompokPetaniCahayaAlam sudahmemenuhiukuranefektivitas

komunikasiyaitumemenuhiunsurpemahaman,dimanaparaanggota

dapatmengertidanmemahamisetiapinformasiyangdisampaikan

olehketuakelompoksertaparaanggota.

Anggotakelompokjugamerasakansenangmenjadibagiandari

kelompok,haltersebutdiketahuibahwaparaanggotamemperoleh

maanfaatdariadanya KelompokPetaniCahaya Alam yaitu dapat

memperoleh informasimengenaipertanian khususnya sayurserta

dapatmeningkatkanproduksipertanianmereka.Ketiga,komunikasi

yang dilakukan oleh Kelompok PetaniCahaya Alam juga sudah

mempengaruhisikap daripara anggota kelompok.Haltersebut

diketahuibahwaparaanggotamengalamiperubahansikap,dimana

merekamerasasalingmemilikisatudenganyanglainnya,memiliki

solidaritas yang tinggiserta saling bertukarinformasitanpa ada

pertentangan.Paraanggotajugasudahselalumenerapkaninformasi

yangdiperolehdaripertemuanataudiskusiparaanggotauntuklahan

pertaniannya.Merekapercayainformasiyangdiberikandemikebaikan



parapetanidandapatmeningkatkanproduksipertanian.

Keempat, memperbaiki hubungan, semakin lama usia

KelompokPetaniCahayaAlam semakinerathubunganyangdimiliki

paraanggotanya.Tidakadaanggotayangberselisih,merekamemiliki

rasakekeluargaandanmenjunjungtinggimusyawarah.Jikaterdapat

masalahpertanian,makaparaanggotaakanmencarisolusinyasecara

bersama-sama,tidakadaanggotayangtidakmauberbagiinformasi

yang dimilikijika berkaitan dengan pertanian dan demikebaikan

bersama.Kemudian yang terakhir,yaitu tindakan.Dimana,tujuan

dalam pembentukan Kelompok PetaniCahaya Alam adalah untuk

membagikan informasimengenaibidang pertanian,menyelesaikan

permasalahan yang terjadiserta meningkatkan produksipertanian

ataumencapaitujuandalam kelompok.Olehsebabitu,paraanggota

yang mendapatinformasimengenaibidang pertanian,maka akan

langsung dipraktikan pada lahan pertaniannya,para anggota juga

bekerjasamadalam merawatlahanpertanianhinggapadapenjualan

hasilpertanian.Kerjasamatersebutsebagaibentuksolidaritasdan

kekeluargaanyangdimilikiantaranggota.

Komunikasimerupakanhalyangmengikatkesatuanorganisasi.

Komunikasi dalam organisasi membantu anggota-anggotanya

mencapaitujuan individu dan juga organisasi,merespons dan

mengimplementasikan perubahan organisasi, mengkoordinasikan



aktivitasorganisasi,danikutmemainkanperandalam hampirsemua

tindakan organisasiyang relevan.Dalam proses komunikasitidak

lepas darikomunikasiinterpersonal,komunikasiantara pimpinan

denganbawahanyangefektifmerupakanfaktoryangpentingdalam

mewujudkandinamikakomunikasiorganisasi.Pemimpinmemperoleh

kesempatan untuk menyerap segala sesuatu yang baik,untuk

dipergunakandalam mengembangkandanmemajukanorganisasinya,

dan orang yang dipimpin memperoleh kesempatan untuk

menyampaikansegalasesuatuyangbaiktermasukkritik-kritikpada

pimpinannya,sehinggaakan ikutberfungsidalam memajukan dan

mengembangkanorganisasi.

Secaraumum,komunikasidinilaiapabilaefektifpesanyang

disampaikandanyangdimaksudkanolehkomunikatordapatditerima

dan dipahamioleh komunikan.Adalimahalyang dapatdijadikan

ukuranbagikomunikasiyangefektif,yaitupemahaman,kesenangan,

mempengaruhisikap,memperbaikihubungandanadanyatindakan.

Hubunganteoritersebutterlihatdenganjelaspadakomunikasiyang

dilakukan oleh Kelompok PetaniCahaya Alam,kelompok telah

memenuhi ukuran dalam efektivitas komunikasi sebagaimana

mestinya.Efektivitaskomunikasiyangadadalam kelompokPetani

CahayaAlam dapatmencapaitujuanyangsudahdirencanakanyaitu

mnegenai peningkatan produksi pertanian anggota kelompok.



Komunikasiyang dilakukan KelompokpetaniCahayaAlam dapat

meningkatkanproduksipertaniananggota.Haltersebutsesuaidengan

hasilwawancara yang disampaikan oleh ketua Kelompok Petani

CahayaAlam yakniPajriadiS:

“ya,luaslahan kelompokitukanuntuk setiapanggotanya bisa
satu sampaidua hektardan secara keseluruhan luas lahan
kelompok petanicahaya alam terdiridari57 hektar.Untuk
tanamannyaitukubis,kentang,brokoli,buncis,bawangmerah,sawi
dan lain sebagainya.Kemudian produksipertanian itu selalu
mengalamipeningkatan daritahun 2015 sampaidengan 2020
kemarin(Wawancarainforman1Pajriadi,2/07/2021Pukul09.00
WIB)”.

Pernyataan yang sama disampaikan oleh sekretaris

KelompokPetaniCahayaAlam,yaituHaidri,sebagaiberikut:

“Luas lahan keseluruhan mencapai57 hektar,Tanaman yang

ditanam olehkelompokpetanicahayaalam terdiridariberbagai

jenisdansistem tanam campursaridantidakditentukansiapa

yangmaumenanamnyaatausayuranlainnya.Jenistanamanyang

ditanam itudiantaranyatomat,terong,daunbawang,cabe,buah

labusiam.Untukproduksipertaniannyaituselalumeningkat.Ini

untukdatanyapeningkatanproduksipertanianitditahun2015

produksinya1420ton,meningkat1598ton,kemudian1985ton,

tahun 2018 itu 2396,tahun 2019 3140 ton,dan tahun 2020

meningkat lagi 3534 ton (Wawancara informan 2 Haidor,

7/07/2021Pukul10.00WIB)”.

Berdasarkanhasilwawancaradiatas,diketahuibahwalahan

yang dimilikimasing-masing anggota kelompok PetaniCahaya

Alam satusampaiduahektardenganjumlahkeseluruhan57hektar

danjenistanamanyangditanam adalahkubis,kentang,brokoli,



buncis,bawangmerah,sawi,terong,daunbawang,cabe,buahlabu

siam dantomat.ProduksipertaniankelompokPetaniCahayaAlam

juga selalu meningkat setiap tahunnya.Pernyataan tersebut

diperkuatolehanggotaKelompokPetaniCahayaAlam,AbdulGafur

yangmenjelaskanbahwa:

“iya57hektarkeseluruhan.Jenistanamanbrokoli,buncis,bawang

merah,kubis,kentang,sawi,terong,daunbawang,cabe,buahlabu

siam dantomat.Setiaptahunmeningkathasilnya,untuk2020

kearin 3534 ton dapat(Wawancara informan 3 AbdulGafur,

07/07/2021Pukul10.00WIB)”.

HalyangsamadisampaikanolehanggotaKelompokPetani

CahayaAlam yaituIsmani,berikutpernyataannya:

“Banyakjenistanamannya,produksipertanianselalumeningkat
dariadanyakomunikasikelompokini(Wawancarainforman4
Ismani,11/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Pernyataan tersebut,diperkuatdengan hasilwawancara

yangdilakukankepadaanggotalaindariKelompokPetaniCahaya

Alam ,yaituHerwani,sebagaiberikut:

“adabeberapamacam tanamanya,selalumeningkatdari2015
sampai 2020 kemarin (Wawancara informan 5 Herwani,
11/07/2021Pukul11.00WIB)”.

Halyang senada diungkapkan oleh anggota Kelompok

PetaniCahayaAlam yaituSaputri,yangmenyatakanbahwa:



“anggotabisapunyasatusampaiduahektar,adakentang,brokoli,
bawangmerah,buncis,sawi,daunbawang,cabe,tomatdanlain-
lain.Selalumeningkatproduksinya(Wawancarainforman6Saputri,
10/07/2021Pukul09.00WIB)”.

AdanyakelompokPetaniCahayaAlam membuattujuan

elompoklebihmudahtercapai.Sepertiyangdisampaikanoleh

informan Karnadiyang merupakan anggota Kelompok Petani

CahayaAlam ,berikutpernyataannya:

“adanyakelompokpetaniinimemangmembantukamilebihbisa
merawattanaman sayuran sehingga menghasilkan produksi
yang baik dan banyak(Wawancara informan 7 Karnadi,
12/07/2021Pukul09.00WIB)”.

HaltersebutsepertiyangdisampaikanolehAmrollah,sebagai

kepalaDesaCahayaAlam,berikutpernyataannya:

“Kelompok petani ini sangat membantu kami dalam
meningkatkanproduksipertanianselalumeningkat(Wawancara
informan8Amrollah,14/07/2021Pukul09.30WIB)”.

Berdasarkanhasilwawancarabeberapaanggotakelompok

diatas,diketahuibahwaadanyaKelompokPetaniCahayaAlam

mmebantu para anggota mampu mencapaitujuan yang ingin

dicapaiyaitudalam meningkatkanproduksipertanian,lahanyang

dimilikiparaanggotasekitarsatusampaiduahektar,danjumlah

keseluruhan57hektardenganjenistanamanyaitukubis,kentang,

brokoli,buncis,bawangmerah,sawi,terong,daunbawang,cabe,



buahlabusiam dantomat.

Produksipertanianselalumeningkatdaritahun2015-2020

dengandatarinciyaituSetiapanggotamenghasilkanproduksi

darisemuajenissayuranpadatahun2015adalah25tondengan

rata-ratakeseluruhansetiaptahunnyaKelompokPetaniCahaya

Alam menghasilkan 1420 ton.Tahun 2016 setiap anggota

memperoleh28tondengantotalkeseluruhan1598ton.Tahun

2017berjumlah1985ton.Tahun2018menghasilkan2396ton

danmeningkatpesatditahun2019yaitu3140tondantahun

2020yaituberjumlah3534ton.Secaralebihrincihasilproduksi

pertaniandapatdilihatpadadiagram berikutini:

Berdasarkandiagram diatas,diketahuibahwadaritahun2015



hinggatahun2020jumlahproduksipertanianyangdihasilkanoleh

anggotaKelompokPetaniCahayaAlam selalumengalamipeningkatan.

B.Pembahasan

1.Efektivitas Komunikasi Kelompok Petani Cahaya Alam Dalam

MeningkatkanProduksiPertanian

Berdasarkan hasilwawancara kepada para informan guna

mengetahuiefektivitaskomunikasiKelompokPetaniCahayaAlam,

makadapatdijelaskansebagaiberikut:

a)Pemahaman

Pemahaman adalah penerimaan yang cermat atas

kandungan pesan sepertiyang dimaksudkan oleh komunikator.

Dalam halini,komunikatordikatakan efektifapabila penerima

memperoleh pemahaman yang cermat atas apa yang

disampaikannya. Dalam komunikasi yang efektif terdapat

pemahamandidalam pesnayangdisampaikanolehkomunikator

kepadakomunikan.Dimana,dalam komunikasiyangdilakukanoleh

kelompokPetaniCahayaAlam sudahterdapatpemahamandari

pesanyangdisampaikanolehkomunikator.Haltersebutsesuai

denganhasilwawancarayangdisampaikanolehketuaKelompok

PetaniCahayaAlam yakniPajriadiS:

“Pada diskusipembahasan seputar pertanian dimulaidari



menentukan jeniskomoditasapa yang ditanam,pemilihin bibit
yangunggul,caraperawatantanaman,pemupukantanaman,obat
abatyangakandipakaidanracunhamayangdigunakannantisaat
terjadiseranganhama.Setiapsayamemberikaninformasiseperti
diskusiuntukparaanggotasayamemahamidanmengertiapa
yangsayasampaikandanparaanggotamenerimnyadenganbaik
sertaanggotalangsungmenerapkandilahanpertanianmereka
secaralangsung(Wawancarainforman1Pajriadi,2/07/2021Pukul
09.00WIB)”.

Pernyataantersebutdiperkuatdenganhasilwawancarayang

dilakukandengansekretarisKelompokPetaniCahayaAlam,yaitu

Haidir,sebagaiberikut:

“Sayaselalumemahamidanmemperhatikansetiapinformasibaik

yangdiberikanketuamaupunanggotakelompokkepadasayadan

informasiyangpentinglangsungsayacatatuntukpengarsipan

kelompok.Setiapinformasiyangdisampaikandalam diskusisaya

selalumencatatnya,karenaakandibutuhkannantijikamasihada

informasi kurang jelas dan di bacakan juga saat setelah

pertemuan diskusi berakhir Wawancara informan 2 Haidir,

7/07/2021Pukul10.00WIB)”.

Berdasarkan hasilwawancara diatas,diketahuibahwa

komunikatoratau dalam haliniadalah ketua KelompokPetani

CahayaAlam memahamidanmengertiapayangiasampaikandan

komunikan atau para anggota Kelompok PetaniCahaya Alam

salingmemahamiinformasiataupesanyangdisampaikandengan

anggotadiantaranyayaitumengenaipenentuanjeniskomoditas

apayang ditanam,pemilihin bibityang unggul,caraperawatan

tanaman,pemupukantanaman,obatabatyangakandipakaidan

racunhamayang digunakannantisaatterjadiseranganhama.



Setiapinformasiyangdisampaikanpadapertemuanjugadicatat

olehsekretarisKelompokPetaniCahayaAlam,untukarsipserta

untukdijelaskankembaliapabiladiakhirdiskusiataupertemuan

terdapat anggota yang kurang memahami informasi yang

disampaikan.

InformasiyangdidiskusikanolehkelompokPetaniCahaya

Alam merupakan informasimengenaibidang pertanian,jadi

diharapkansemuaanggotadapatmengetahuidenganbenarsetiap

informasiyangditerimadarikomunikasiyangdilakukan.Bukan

hanyaketuadansekretariskelompoksebagaipemberiinformasi

dalam forum pertemuan,paraanggotajugadiperbolehkansaling

berbagiinformasipenting mengenaipertanian.Sehingga para

anggotasalingbertukarinformasidarikomunikasiyangdilakukan

melaluiforum pertemuan.Sebagaimanayangdisampaikanoleh

anggota Kelompok Petani Cahaya Alam,Abdul Gafur yang

menjelaskanbahwa:

“Setiapkegiatandiskusikegiatankelompokpetanicahayaalam

diadakan sayaselalu hadirdan sangatantusiasmengikutinya.

Semuainformasidarikamimengenaipertaniansangatdipahami

dandimengertiolehketuadananggotalain.Paraanggotaselalu

memberikantanggapanataupunmasukanbagisetiapinformasi

yangdisampaikandalam setiappertemuan(Wawancarainforman

3AbdulGafur,07/07/2021Pukul10.00WIB)”.



Para anggota bebasberpendapat,memberikan tanggapan

dan berbagiinformasilain yang diketahuidmeikemajuan

bersama dalam bidang pertanian.Pentingnya informasiyang

disampaikanpadaforum pertemuanKelompokPetaniCahaya

Alam membuatpara anggota KelompokPetaniCahaya Alam

antusiassertaselalumengikutipertemuanyangdiadakan.Pada

setiappertemuanyangdiadakan,selaludiikutiolehparaanggota

kelompok. Sebagaimana yang disampaikan oleh anggota

Kelompok Petani Cahaya Alam yaitu Ismani, berikut

pernyataannya:

“Informasiyangdiberikandalam diskusisangatlahbermanfaat
untuk kami.Didalam ketua atau anggota lain memberikan
informasinyasayasangatmemahamidanmengertiapayangdi
sampaikan(Wawancarainforman4Ismani,11/07/2021Pukul
09.00WIB)”.

Pernyataan tersebut,diperkuatdengan hasilwawancara

yangdilakukankepadaanggotalaindariKelompokPetaniCahaya

Alam ,yaituHerwani,sebagaiberikut:

“kamisebagaianggotaselaluberangkat,karenainformasiyang
disampaikanmengenaihalpenting,apabilasampaitertinggal,
makayangrugianggotaitusendiri.Karenamisalnyapertemuan
membahasmengenaicaramengatasihama,nantianggotayang
tidakberangkattidakmengetahuicaramengatasihamayang
jadiinformasididiskusi,diladang pertaniannya tidakdapat
mempraktikan,harusbertanya dulu keanggota lainnya.Jadi



untuk menambah pengetahuan, kami para anggota rajin
mengikuti pertemuan kelompok (Wawancara informan 5
Herwani,11/07/2021Pukul11.00WIB)”.

Halyang senada diungkapkan oleh anggota Kelompok

PetaniCahayaAlam yaituSaputri,yangmenyatakanbahwa:

Informasiyangdibagikandipertemuanmerupakaninformasiyang
penting,ajdisebagaianggota,sayaselalumengikutipertemuan
tersebut, pemahaman masing-masing anggota juga sangat
diperlukan. Karena sebagian anggota tebatas atau hanya
memperolehinformasimelaluiforum tersebut,tidakmemperoleh
informasilain daripihak luar.Oleh sebab itu,ketua dan para
pengurusKelompokPetaniCahayaAlam seringkalimemastikan
apakahanggotamemahamiinformasiyangdisampaikanatautidak
(Wawancarainforman6Saputri,10/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Informasiyangdisampaikandalam pertemuanKelompok

PetaniCahaya Alam merupakan halyang penting karena

menyangkut peningkatan produksi pertanian para anggota

kelompok. Oleh sebab itu, memahami informasi yang

disampaikanmerupakanhalpentingyangharusdiperhatikanoleh

setiapanggota.SepertiyangdisampaikanolehinformanKarnadi

yangmerupakananggotaKelompokPetaniCahayaAlam ,berikut

pernyataannya:

“Iya,tentusajainformasiyangdisampaikanadalahinformasi
yangpentingmengenaikemajuanproduksipertanianparapetani,
olehsebabitu,kamianggotasangatmemperhatikaninformasi
yang diberikan mengenaipemberantasan hama,penggunaan
pupuk,hargapasardanlainsebagainya.Kamisejauhinisebagai



anggotaselalumengikutipertemuandanmemahamiapasaja
yang dibagikan dalam pertemuan (Wawancara informan 7
Karnadi,12/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Berdasarkanhasilwawancarabeberapaanggotakelompokdi

atas,diketahuibahwaanggotaKelompokPetaniCahayaAlam

selalumengikutiforum pertemuanyangdiadakanolehkelompok

karenapentingnyainformasiyangdisampaikanpadapertemuan

tersebut, saling berbagi informasi, mempererat hubungan

anggota serta dapatmeningkatkan produksipertanian adalah

tujuan diadakannya pertemuan. Pentingnya informasi yang

disampaikan ketua dan para anggota membuatpemahaman

dalam menerima informasiyang disampaikan merupakan hal

pentingdalam komunikasi.

DiketahuibahwasemuaanggotaKelompokPetaniCahaya

Alam memahamiberbagaiinformasiyang disampaikanoleh

ketuaatauanggotalain.Paraanggotajugasalingmemahami

keinginandaritanggapanyangdiberikanolehmasing-masing

anggota.HaltersebutsepertiyangdisampaikanolehAmrollah,

sebagaikepalaDesaCahayaAlam,berikutpernyataannya:

“Padasaatmelakukandiskusiinformasiyangsayasampaikan
diterimadandipahamidengan baikolehanggotasebaliknyajuga
sayamengertiapapunyangdiinginkanolehanggotakelompok
(Wawancarainforman8Amrollah,14/07/2021Pukul09.30WIB)”.



Pemahamanmenjadisalahsatuunsurdalam efektivitas

komunikasi,danparaanggotaKelompokPetaniCahayaAlam

telahmemenuhiunsurpemahamandariinformasi-informasiyang

dibagikan oleh anggota kelompok. Para anggota saling

memahamiinformasiyangdibagikan.Pemahamanmenjadiunsur

efektivitaskomunikasi,dimanatanpaadanyapemahamanpara

anggotaKelompokPetaniCahayaAlam ,makainformasiyang

dibagikan diforum pertemuan kelompok tidak akan bejalan

denganefektif.Informasiyangdibagikanterkaitdenganbidang

pertaniandiantaranyapemberantasanhama,penggunaanpupuk,

masapanensemuajenissayuransertahargapasar.

b)Kesenangan

Tidaksemuakomunikasibertujuanuntukmenyampaikan

informasidanmembentukpengertian,adapulakomunikasiyang

lazim disebut komunikasi fatis yang dimaksudkan untuk

menimbulkan kesenangan.Komunikasiinilah yang menjadikan

hubunganantaraanggotaorganisasimenjadihangat,akrab,dan

menyenangkan.Dalam KelompokPetaniCahayaAlam ,anggota

bukan saja hanya berbagimengenaiinformasipertanian,akan

tetapiparaanggotakelompokjugamemilikirasasenangdapat

berbagidanberkomunikasiantarasatuanggotadengananggota



lainnya.HaltersebutmenjadikanparaanggotaKelompokPetani

CahayaAlam menjadikelompokyangmemilikihubunganyangbaik

sertarasasolidaritasyangtinggiyangsemata-matauntukdapat

mencapai tujuan kelompok yang telah ditetapkan yaitu

meningkatkan produksipertanian diDesa Cahaya Alam.Hal

tersebutsepertiyangdisampaikanolehketuaKelompokPetani

CahayaAlam yakniPajriadi.Berikutpernyataannya:

“Sayasalahsatupeloporpenggagaspertamakalidalam bertani
sayuryangpadaitusayamengangkatpekerjadarijawadansunda.
Sejakkelompokpetanicahayaalam berdirisayadipercayamenjadi
ketua kelompok petanicahaya alam.Selama saya memimpin
kelompok petanicahaya alam merasa senang,senang bukan
berartikepuasandirisendiritetapikesenanganbisadipercayaoleh
anggotapetanicahayaalam untukmemimpin,senangbisabekerja
samadalam bekerjasamauntukmeningkatkanproduksipertanian
khususnya holtikultura atau sayuran disemua jenis komoditas
(Wawancarainforman1Pajriadi,2/07/2021Pukul09.00WIB)”.

HalyangsamadisampaikanolehanggotaKelompokPetani

CahayaAlam yaituHerwani,sebagaiberikut:

“SayasenangmenjadianggotaKelompokPetaniCahayaAlam .
karena dariadanya perkumpulan para anggota ini,saya jadi
mengetahuiberbagaiinformasimegenaipertanian(Wawancara
informan5Herwani,11/07/2021Pukul11.00WIB)”.

RasasenangmenjadianggotaKelompokPetaniCahayaAlam

juga dirasakan anggota lain,diantaranya yaitu Saputri,berikut

pernyataannya:

“sayamemperolehinformasimengenaipenanamansayurmayurya



dikelompok petaniini,kelompok sangatmemberikan dampak
positifterhadap peningkatan hasilproduksipertanian,apalagi
untukanggotabarusepertisayayangbelum banyakpengalaman
akanmemperolehpengetahuanbarumengenaipertaniandaripara
anggota yang sudah banyak pengalaman mengenaipertanian
Wawancarainforman6Saputri,10/07/2021Pukul09.00WIB)”.

ParaanggotaKelompokPetaniCahayaAlam merasasenang

menjadi anggota kelompok karena beberapa manfaat yang

didapatkanolehparaanggotaketikabergabungdalam kelompok

petanitersebut.Paraanggotadapatmemilikiilmuyangberkaitan

denganpertaniandandapatmeningkatkanproduksipertaniannya.

Saling berbagiinformasimengenaipertanian membuat para

anggota merasa Kelompok Petani Cahaya Alam tersebut

merupakan kelompokyang memilikihubungan dan komunikasi

yang baik.Seluruh anggotasaling bertukarinformasi,sehingga

pertaniankelompokpetanidanpertaniandesadapatmeningkat

keseluruhan,tidakadaanggotayangmenutupiinformasiyangia

miliki,seluruh anggota saling berbagi informasi tanpa ada

persaingan.Haltersebutsesuaidenganyangdisampaikanoleh

KarnadisebagaisalahsatuanggotaKelompokPetaniCahayaAlam.

Berikutpernyataannya:

“Disinisemuaanggotatidakpernahpelitinformasi,semuasaling
berbagi, yang mengetahui cara memberantas hama, cara
penggunaanpupuk,hargapasardaninformasilainselaludibagikan,
baikpadasaatacararesmikelompokmaupunketikamengobrol
biasasehari-hari.Jikaadapermasalahanselaludicarisolusinya
bersama-sama,sepertiwaktulahanpertaniankamiyangdiserang



olehhama,kamisemuamencarisolusibersama-sama,sehingga
mampu memberantas hama yang menyerang lahan kami.Hal
tersebutmembuatsayapribadisebagaianggotamerasasenang
menjadibagiandariKelompokPetaniCahayaAlam (Wawancara
informan7Karnadi,12/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Rasa senang anggota juga dimilikidengan alasan,setiap

anggota selalu memberikan informasiyang diketahui.Antar

anggotasalingberdiskusidanbermusyawarahdalam menangani

suatupermasalahantertentu.Kesenangantersebutmenjadibagian

darikomunikasiyangdilakukanolehparaanggotayangmerasakan

dampak positifdariadanya Kelompok PetaniCahaya Alam .

SebagaimanayangdiungkapkanolehAmrollahselakukepalaDesa

CahayaAlam berikutini:

“Jika anggota tidaksenang,ya tidakakan lama kelompokini.
Adanya kelompok inibertahan lama,karena antar anggota
merasakankesenangantersendiri,merasakanmanfaatdariadanya
KelompokPetaniCahayaAlam ini.Sayaberharapkelompokini
dapatselaluberjalan,memnuhikebutuhanparaanggotaataupara
petanidandapatmeningkatkanproduksipertaniandiDesaCahaya
Alam (Wawancarainforman8Amrollah,14/07/2021Pukul09.30
WIB)”.

Kesenangan menjadi salah satu bagian dari efektivitas

komunikasi,dandalam halinianggotaKelompokPetaniCahaya

Alam merasakan kesenangan dalam bergabung dan menjadi

anggotakelompok.Anggotakelompokmerasakankesenangandan

manfaatsetelahbergabungmenjadibagiandariKelompokPetani

CahayaAlam .KelompokPetaniCahayaAlam memberikandampak



positifbagipara anggota dan desa,dimana setelah menjadi

anggotakelompok,produksipertanianmerekadapatditingkatkan,

karena kelompok selalu memberikan dan berbagiinformasi

mengenaiberbagaihalyangberkaitandenganpertanian.Kelompok

PetaniCahayaAlam sebagaiwadahdalam menemukaninformasi

danpengetahuanbaru,sehinggabanyakparapetaniyangmengerti

caramemberantashama,penggunaanpupuk,masapanenhingga

hargasayurdipasar.

c)MempengaruhiSikap

Tindakanmempengaruhioranglainmerupakanbagiandari

kehidupan sehari-hari. Dalam berbagai situasi berusaha

mempengaruhisikap orang lain,dan berusaha agarorang lain

memahamiucapanyangdisampaikandalam sebuahorganisasi

ataukelompok.Dalam halini,ketuadankepengurusanKelompok

PetaniCahaya Alam sudah mampu mempengaruhisikap para

anggotanyadalam komunikasiyangdilakukan.

AnggotaKelompokPetaniCahayaAlamtelahberubahsikapnya

terhadapkelompok,dariyangmemilikisikapindividualismedan

acuhkepadapetanilain.Setelahadanyakelompok,parapetani

lebihpedulisatusamalaindanmemilikitujuanyangsamadalam

meningkatkan produksipertanian. Anggota Kelompok Petani

Cahaya Alam juga selalu menerapkan atau mempraktikan



informasiyangdiperolehkepadalahanpertanianmereka,karena

merekayakinsetiapinformasiyangdiperolehdarikelompokakan

membawaperubahanyangbaikbagikemajuanproduksipertanian.

SebagaimanayangdijelaskanolehketuakelompokyaituPajriadi,

padahasilwawancaraberikutini:

“Kelompokpetanicahayaalam iniberjalansangatefektifdengan
perubahan yang dialamisebagaibuktiyaitu ditunjukkan,kami
selalubekerjasamadalam menguruspertaniandanhubungansaya
sebagai ketua kepada anggota terjalin sangat baik. Selain
hubungandanbekerjasamayangbaik,efektivitaskelompokpetani
cahayaalam inijugamengalamiperubahandalam hasilproduksidi
semua komoditas sayuran.Sampaisaatinikelompok petani
cahayaalam merupakanpendistributorpemasoksayuranterbesar
untukpasar-pasarbesarsepertipasarmuaraenim,tanjungenim,
prabumulihdanbaturaja,selainitujugasayurandidesacahaya
alam inijugadidistributorkandiluarpropvinsiSumselseperti
Bengkulu,jambi,dan Bangka (Wawancara informan 1 Pajriadi,
2/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Berdasarkanhasilwawancaradiatas,diketahuibahwapara

anggotamemilikisikapyangbaikantarasatudenganyanglainnya.

Saling bertukarinformasimengenaisayuran serta distributor

sayurankepasar-pasarbesardalam lingkupProvinsiSumatera

Selatan.Halyang samadisampaikan oleh sekretariskelompok

yaituHaidir,sebagaiberikut:

“Kelompok petani cahaya alam ini sangat efektif banyak
perubahanyangkamialami,darihubungankamisebagaipetani,
anggotakelompokpetani,hinggakesektorpengurusankelompok
petanicahayaalam berjalandengansangatbaik.Selainitujuga
dengan adanya kelompok petanicahaya alam,hasilproduksi
pertanianjugasangatmeningkatbahkanyangtercatatsampaisaat
inisayurandiDesaCahayaAlam berbagaijeniskomoditassayuran



sebagaipengeksporterbesaruntukberbagaipasar,daripasarlokal
khususnyawilayahsumseldanjugadiluarsumselsepertiprovinsi
Bengkulu,Jambidan Bangka (Wawancara informan 2 Haidir,
05/07/2021Pukul10.00WIB)”.

HalyangsenadadisampaikanolehAbdulGafursebagaisalah

satuanggotaxxx.Berikutpernyataannya:

“Tentu dengan perubahan yang saya alami diatas banyak
mempengaruhiperubahan hasilproduksisayuran saya,jikadulu
saya banyakgagaldalam hasilpanen setelah bergabung hasil
panen saya meningkat dan menompang terpenuhiekonomi
keluarga saya,oleh sebab itu,saya juga akan selalu berbagi
informasiyangsayaketahuidemikemajuankelompok,tidakada
egoisdalam kelompok.Semuasecarabersama-samamemperoleh
produktivitaspertanianyangtinggiWawancarainforman3Abdul
Gafur,07/07/2021Pukul10.00WIB)”.

Perubahan yang dialamipara anggota terutama dalam

produksipertanian,membuatpara anggota semakin menjaga

hubunganbaiknyadengananggotalaindiKelompokPetaniCahaya

Alam,merekasatusamalainsalingmemajukanpertanian.Hal

tersebutjugadirasakanolehIsmanisebagaianggotaKelompok

PetaniCahayaAlamsebagaiberikut:

“Perubahanyangsayadapatsangatlahbanyakterutamaekonomi
kelaurgasayaterpenuhi,ingatbetulsayaduluuntukmencukupi
kebutuhansehari-harisayaharusbekerjaharianpadaoranglain.
Adanyakelompokpetanicahayaalam inijugasangatefektifdi
manaawalsayabertanidulusayaseringmengalamikegagalan
dalam menanam sayuran, setelah saya bergabung dalam
kelompokpetanicahayaalam,danmenerapkansemuainformasi
yangdisampaikanolehanggotadanketuakelompokhailproduksi
sayuransayasangatmeningkat.Sayasebagaianggotakelompok
akan menjaga hubungan dengan kelompok dan bersikap baik
salingbekerjasama(Wawancarainforman4Ismani,11/07/2021
Pukul09.00WIB)”.



Sikap dari para anggota dalam menjaga dan

mempertahankan kerjasamadalam kelompokjugadiungkapkan

oleh Amrollah sebagai kepala Desa Cahaya Alam, berikut

pernyataannya:

“Kelompokpetanicahayaalam inisangatlahbagusdanefektif
dalam mengingkatkankesejahteraanpetanididesacahayaalam.
peranSayaselakupemerintahdesasangatmendukungkelompok
petaniini.Dengankerjasamayangbaik,solidaritasyangtinggidari
ketuasampaianggotakelompoksertabersinergidengankami.
Pemerintah melaluiBUMDES mengembangkan produksisaos
tomatdancabai,bahkanproduksisaosinisudahkamiperkenalkan
ditingkatprovinsidan didukung sangatbaikoleh pemerintah
provinsi.Keberhasilaninitidaklaindarijerihpayahkelompokpetani
cahayaalam (Wawancarainforman8Amrollah,14/07/2021Pukul
09.30WIB)”.

Kelompok PetaniCahaya Alam merupakan kelompok yang

beranggotakanparapetanisebagaikelompokyangbaikdanefektif

dalam meningkatkan produksi pertanian dari masing-masing

anggota dan dapatmeningkatkan perekonomian Desa Cahaya

Alam.KomunikasiyangdilakukanolehKelompokPetaniCahaya

Alamtelahmampumerubahsikapdariparaanggotayangsebelum

adanyakelompok,parapetanitersebutbanyakmengalamigagal

panen atau produktivitas yang sedikitserta kekurangan dalam

pemenuhanperekonomiansehari-hari.

Akan tetapi,setelah adanya KelompokPetaniCahaya Alam



terdapatperubahanperekonomiandariparaanggotakelompokitu

sendiri.Mereka mampu bekerjasama,saling berbagiinformasi

sertaberbagipengalamandanpengetahuandalam berbagaihal

yang terkait dengan pertanian sepertipemberantasan hama,

penggunaanpupuk,masapanensertapemasaranberbagaijenis

sayurandaripasarpadatingkatkabupatenhinggaprovinsi.Desa

CahayaAlam jugasemakinmajudenganadanyaKelompokPetani

CahayaAlamtersebut.

d)MemperbaikiHubungan

Selain mempersiapkan kata-kata yang tepat untuk

menyampaikanpesan,jugadiperlukanhubunganyangbaikantara

komunikatordengankomunikan,inikarenakeefektifankomunikasi

secarakeseluruhanmasihmemerlukansuasanapsikologisyang

positifdanpenuhkepercayaan.

“Selain penyampaian informasipertanian dalam haliniuntuk

meningkatkan hasil produksi, baik saya sebagai ketua dan

sebaliknyapetanisebagaianggotasaling memberikaninformasi

dansalingmemberikanresponsetiapinformasiyangdisampaikan.

Tentu saja hubungan kamisemakin lama semakin baik,karena

hampirtidakadaperselisihanantaranggotaataupetani,jikapunada

permasalahansedikit,makasayasebagaiketuaakanmembahas

permasalahan tersebutdiforum pertemuan agarpermasalahan

dapatsegeradiatasidantidaksampaimempengaruhihubungan

anggota

Berdasarkanhasilwawancaradenganketuakelompokdiatas,



diketahuibahwa hubungan ketua dengan anggota dan antar

anggotasudahterjalindenganbaikdansemakinbaikdariwaktuke

waktu.Paraanggotasalingmemberikandanmenerimainformasi

yangdimiliki,sertadalam kelompokjarangterjadiperselisihanantar

anggota.HalyangsamadiungkapkanolehHaidirsebagaisekretaris

KelompokPetaniCahayaAlam,berikutpernyataannya:

Saya ,ketua dan anggota selalu bekerjasama dalam mengurus
pertanian,hubungan kamisatu sama lain terjalin sangatbaik.
Dengan hubungan yang baik tersebutkamisaling merespon
mengenaipertanian sayuran khususnya sepertipemilihan bibit
yangunggul,caramerawattanaman,jenisobatyangdigunakan,
sertaracunhamauntukmengatasiseranganhamapadatananam
(Wawancarainforman2Haidir,05/07/2021Pukul10.00WIB)”.

HalyangsenadadisampaikanolehAbdulGafursebagaisalah

satu anggota Kelompok Petani Cahaya Alam, berikut

pernyataannya:

“Dengan adanya kelompokpetanicahaya alam inikamiselalu
berkerja sama dan menjalin hubungan yang baik mengenai
pertanian,kelompokpetaniinisangatefektifdalam bahasakami
yaitu banyak faedahnya.Perubahan yang saya alamiadalah
meningkatnyailmutentangpertaniankhususnyasayuran,teman-
temanjugasemakinbanyaksertakeakrabankamiterjalindengan
baik,baiksesamaanggota,denganketua,bahkansampaikeluarga
kelompokpetanicahayaalam Wawancarainforman3AbdulGafur,
07/07/2021Pukul10.00WIB)”.

Hubungankerjasamadankekeluargaantelahdibentukdari

adanyaxxx,ketuadengananggota,anggotadengananggotabukan

hanyabekerjasamadalam bidangpertaniandanberbagiinformasi,



akan tetapimereka telah mengangap satu sama lain sebagai

keluarga.Rasa akrab terbentuk darisikap para anggota yang

dengan sifatterbukanya menyampaikan semua informasiyang

diketahuitanpaadaperselisihanantaranggota.Informasiyang

selaludibagikansangatmembantuparaanggotaKelompokPetani

CahayaAlam,merekajugasalingmenghormatiantarasatudengan

lainnya.Sebagaimana yang disampaikan oleh Ismanisebagai

anggota tertua dariKelompok PetaniCahaya Alam,berikut

pernyataannya:

“Seluruh infromasinya sangatmembantu saya dalam pertanian,
hubungansayajugasangatterjalindenganbaik,meskisayapaling
tuadalam anggotakelompokpetaniinitapisemuaanggotaselalu
menghormatidan bekerja sama dengan baik.Dan semua itu
membuatsaya sangatsenang selain mendapatkan ilmu juga
mendapat banyak keluarga (Wawancara informan 4 Ismani,
11/07/2021Pukul09.00WIB)”.

HalyangsenadadisampaikanolehAmrollahsebagaikepala

DesaCahayaAlam:

“Dengan hubungan yang baik,kerjasama yang baik sangat
berpengaruh dalam meningkatkan produksipertanian didesa
cahayaalam,untuksaatinidesaalam merupakanpengekspor
sayuran terbesardipasaruntukwilayah muara enim,baturaja,
prabumulih bahkan sampaipalembang,Selain dalam provinsi
sumsel,hasilpertanianjugadieksporkeprovinsilainuntukjenis
komoditastertentuseperticabaiyaitudiprovinsiBengkulu,jambi
danBangka(Wawancarainforman8Amrollah,14/07/2021Pukul
09.30WIB)”.

Berdasarkanhasilwawancaradenganbeberapainformandi



atas,dapatdiketahuibahwa hubungan antara ketua kelompok

dengananggotadanhubunganantaraanggotadengananggota

terjalin dengan baik.Hubungan antar anggota bukan hanya

hubungan kerjasama kelompok,akan tetapi juga hubungan

kekeluargaanyangsudahterjalinsejakberdirinyakelompok.Tidak

ada perselisihan antar anggota,mereka saling bekerjasama,

berbagiinformasimengenaijenissayuran,pemasaran,penggunaan

pupukdanhallainyangberkaitandenganpertanian.Perubahan-

perubahan yang dialami,manfaatyang diperoleh dariadanya

KelompokPetaniCahayaAlammembuatparaanggotasemakin

bersikap baik dan mendukung kemajuan kelompok demi

terciptanyapeningkatanproduktivitaspertaniandiDesaCahaya

Alam.

e)Tindakan

Mendorongoranglainuntukmelakukantindakanyangsesuai

denganyangdiinginkan,Komunikatorselalumenginginkanagar

komunikan melakukan apa yang diungkapkannya. Untuk

menimbulkantindakan,komunikatorharusberhasilterlebihdahulu

menanamkanpengertian,membentukdanmengubahsikapatau

menumbuhkan hubungan yang baik.Ukuran efektivitas yang

terakhir adalah tindakan. Dalam Kelompok Petani Cahaya



Alamindikatorterakhirtersebuttelahterpenuhi,dimanaanggota

kelompok sudah selalu menerapkan berbagaiinformasiyang

diperolehdaripertemuanataudiskusiantaranggotadanketua

pada lahan pertanian masing-masing. Sebagaimana yang

dungkapkan oleh Pajriadi, sebagai ketua kelompok, berikut

pernyataannya:

“Sebagaicontoh ada anggota kamiyang sukses menanam
komoditasseperticabai,paraanggotayanglainjugapastibertanya
bagaimanbisasuksesmenanam cabaitersebut,dimulaidaribibit,
pupuk,perawatan,jenisobatanyangdipakai.Dananggotayang
suksestadipastilangsungmerespondenganbaikdanmemberikan
semuainformasibagaimanacaranyasuksesmenanam cabaidi
mulaidaripemilihanbibithinggasampaipanendansemuacara
tersebutlangsungditerapkanpadalahanmereka.Sekalilagisaya
mengatakanbahwadenganadanyakelompokpetanicahayaalam
inibenar-benarsangatefektif(Wawancara informan 1 Pajriadi,
2/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Berbagaiinformasimengenaibibit,pupuk,perawatan,jenis

obatan yang dipakaiuntukberbagaijenissayuran,khususnya

dalam haliniadalah cabai,para anggota yang memperoleh

informasidariketuadananggotalain.Anggotasecarabebasdapat

memberikantanggapandanpertanyaanmengenaiinformasiyang

diberikan. Kemudian mereka menerapkan cara-cara tersebut

langsung pada lahan pertanian mereka.Dan anggota sudah

membuktikan bahwa cara-cara tersebut mampu menjamin

keberhasilandalam penanamansayuransertadapatmeningkatkan

produktivitaspertanian.Informasiyangdiberikansebagaibentuk



komunikasikelompokmemberikanefekbaikbagipertanianpara

petaniatau anggota kelompok.Haltersebutjuga dikarenakan

kerjasamayangbaikantaraketuadengansekretarisdandengan

para anggota kelompok.Sebagaimana yang disampaikan oleh

Haidirsebagaisekretariskelompok,berikutpernyataannya:

“Semuaanggotakelompokpetanicahayaalam dariketuasampai
anggota selalu memberikan informasi pertanian khususnya
sayuran,contohnya ketika ada keluhan salah satu anggota
mengenai serangan hama pada tanaman,anggota tersebut
langsungmengeluhataumemberikaninformasikepadakami,terus
sayacatatinformasinyadannantilangsungdibahaspadasaat
kegiatandiskusikelompokdanbisajugalangsungdibahasdilahan
pertanianyangterkenahamatersebut,disinikamisalingbelajar
danmemberitahujikauntukmengatashamainidigunakanracun
jenis ini,dalam memberikan informasi,semua isiinformasi
direspondenganbaik.Setiapinformasiyangsayadapatlangsung
saya terapkan dan kerjakan semisalinformasipertanian saya
terapkandilahanpertaniansaya(Wawancarainforman2Haidir,
05/07/2021Pukul10.00WIB).

HalyangsenadadisampaikanolehKarnadisebagaianggota

KelompokPetaniCahayaAlam:

“Setiapsayaberhasilmenanam sayuranjeniskomoditastertentu,
misalnyabawangmerah,sayapastiakanmemberikaninformasi
dengananggotalainnyabagaimanacaramengolahlahanhingga
perawatannyasampaipanen.Jugasebaliknyajikaadaanggota
yang lain berhasil pasti memberikan informasinya, semua
informasodirespondenganbaiksatusamalaindanlangsungdi
terapkandilahanpertanianmasing-masing(Wawancarainforman
7Karnadi,12/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Salingbertukarinformasidemikemajuanbersamadilakukan

olehmasing-masinganggotaKelompokPetaniCahayaAlam,para



anggota tidak saling berselisih mengenaihasilpertanian,akan

tetapiberupayasalingmemajukanhasilpertanianmasing-masing.

Karenahasilpertanianyangbagusmerupakantujuandaripara

anggotakelompok.SebagaimanayangdiungkapkanolehHerwani

sebagaisalahsatuanggotaKelompokPetaniCahayaAlam,yaitu

sebagaiberikut:

“Sayaselalumenerapkaninformasimengenaicaraperawatanke
lahansaya,danhasilnyabagus.Bagisayayangpentinghasil
pertanian saya bagus,soalharga pasaryang menentukan.
Meskipunhargaanjlok,tetapijikahasilproduksisayurantetap
bagusitutidakmasalah,karenasayaberhasilprosesnyakalau
rezekisayapercayasudahadayangmengaturnya(Wawancara
informan5Herwani,11/07/2021Pukul11.00WIB)”.

HalyangsenadadisampaikanolehAmrollahsebagaikepala

DesaCahayaAlam,berikutpernyataannya:

“Mereka para anggota selalu mendengarkan dan memahami

informasiapapunyang diperoleh,dantidaksungkanbertanya.

Setelahitu,merekalangsungterapkankelahannya,jadirata-rata

anggotamampudanberhasildalam meningkatkanproduktivitas

pertanianmereka.Sekalilagisayamengatakanbahwakelompok

petanicahayaalam dampaknyasangatpositifdanefektif,halini

ditunjukkansepertisayasudahelaskan.Halinijelasperanpenting

pemerintah,keterbukaan infromasi,saling merespon informasi

dan hubungan yang baikantara ketua dan anggota kelompok

petanicahayaalam.Secarapribadidanpemerintahdesakami

sangatsenangdengankemajuanhasilproduksipertaniandidesa

cahayaalam.HasilproduksikelompokpertanianDesaCahaya

Alam sangatmeningkatuntuk saatinisetiap malam sayuran

kelompokpetanicahayaalam mengeskpor5-10tonsetiapkali

kirim (Wawancarainforman8Amrollah,14/07/2021Pukul09.30



WIB)”.

Penerapaninformasiyangdiperoleh,membuatparaanggota

berhasilmeningkatkan produktivitas pertanian masing-masing.

Haltersebut menunjukkan bahwa,adanya Kelompok Petani

CahayaAlamdankomunikasiyangdilakukansudahcukupefektif

mencapai tuuan kelompok serta mampu meningkatkan

produktivitaspertanian dan perekonomian Desa Cahaya Alam.

Paraanggotasalingbertukarinformasi,memilikihubungandan

komunikasiyangbaik,sertapenerapaninformasiyangdilakukan

secara langsung membuatkeberhasilan para anggota petani

dapatdicapaisecara maksimaldan membuathasilproduksi

kelompokpertanianDesaCahayaAlam sangatmeningkatdan

untuksaatinisetiapjenissayurankelompokpetanicahayaalam

mampumengeskpor5-10tonpadasetiappengiriman.

EfektivitaskomunikasipadaKelompokPetaniCahayaAlam,

dilihatdalam beberapa kegiatan yang dilakukan oleh anggota

KelompokPetaniCahayaAlam sebagaibentukkomunikasidalam

meningkatkanproduksipertanian,yaitusebagaiberikut:

1.DiskusitentangCaraperawatansayuranyangterdirievaluasi

lahan penanaman, memilih jenis sayuran dan benih,

menentukan media tanam, melengkapi peralatan tanam



sederhana,pembibitan,perawatandanpemanenan.

2.Diskusimengenaipenemuanobathamaataupupuk pada

sayurandiantaranyayaitumengenaipenggunaanbahanalami,

Penggunaanjebakanseranggadaribahanataualatsederhana

sepertibotolaqua bekas,larutan sabun cair,dan perasan

tanamansepertidaunmimbauntukpestisidaalami.

3.Diskusi mengenai jenis tanaman yang akan ditanam

diantaranya yaitumempertimbangkanukuranpadasayuran,

sayuran yang tumbuh tinggiyaitu jagung,tomat.Sayuran

dengantumbuhmenyampingyaitucabai,terong.

4.Diskusimengenaipemasaranyaitu untukproduk,petanisayur

harusberupayamenciptakanprodukyang memilikikualitas

danmutuyangtinggiseradapatmemisahkanprodukdengan

mutubagus,sedangdankurang.Menciptakanidentitasdari

produkkarena dapatmendukung penawaran pasardengan

memajukankulitassebagaikuncipemasaranproduk.Petani

jugaharusdapatmenciptakanalternativeinformasiyangbenar

agarhargayangdiperolehpetanidapatseimbangdenganhasil

produksiyangdiperoleh.

5.Diskusi mengenai penemuan obat sayuran baruatau

pemberatasan hama, bertujuan untuk meningkatkan

pengetahuandanketerampilanteknistentang Pengendalian



Hama Terpadu pada tanaman sayuran serta memberikan

pengetahuan untuk menggunakan pengendalian secara

terpadu.

6.Diskusimengenaihargabibitbaiklokalmaupunnonlokalatau

pesanan secara online, dimana para anggota saling

membagikan informasimengenaiharga,tempatatau toko

penjualansertacarapemesananyangdilakukan.

7.Diskusi mengenai keberhasilan obat hama dengan

menjelaskantahapandanmetodepelaksanaandariobathama

yangdipilihdantidakmenimbulkanpenurunanproduksisayur.

2.KendalaKomunikasiKelompokPetaniCahayaAlam DiDesaCahaya

Alam KabupatenMuaraEnim Dalam MeningkatkanProduksiPertanian

KomunikasiyangdilakukanKelompokPetaniCahayaAlam telah

efektifdan mampu meningkatkan produktivitas pertanian dengan

memenuhi kelima ukuran dalam efektivitas komunikasi yaitu

pemahaman,kesenangananggota,mempengaruhisikap,memperbaiki

hubungansertaadanyatindakanyangdilakukan.Akantetapi,dalam

komunikasiyang dilakukan KelompokPetaniCahayaAlamterdapat

beberapakendalayangterjadi,diantaranyaketerbatasanalat,waktu

dantempatuntukmengadakanpertemuankelompok.Haltersebut

disampaikan oleh Pajriadisebagaiketua KelompokPetaniCahaya



Alam,berikutpernyataannya:

“kendaladalam menjalankankomunikasimasihterjadi,diantaranya
yaitukamikanbukankelompokresmiyadibawahnaungandesasaja,
danketerbatasanalatmenjadikendalauntukkami.Misalnyadalam
pertemuan kamibutuh alatuntuk presentasisepertilaptop,layar
proyektordanlainsebagainyaagarinformasiyangdidapatjugadapat
lebihdipahami.Kemudianuntuktempatkamijugamasihmenumpang
dibalaiwargakarenabelum memilikitempatpribadi.Akantetapi,hal
tersebuttetapbukanmenjadikendalayangbesarkarenakamimampu
mengatasinya(Wawancarainforman1Pajriadi,2/07/2021Pukul09.00
WIB)”.

Keterbatasan alat dan tempat menjadi kendala dalam

berkomunikasi,meskipunkendalatersebuttidakmenjadikendalayang

besarbagiparaanggota.Kemudianterdapatketerbatasanwaktuyang

dirasakanmenjadikendalakomunikasiolehparaanggota.Haltersebut

disampaikan oleh Herwanisebagaisalah satu anggota Kelompok

PetaniCahayaAlam,yaitusebagaiberikut:

“kendalatetapada,sayasendirisebagaianggotamerasaadasatu
kendalakamidalam melakukankomunikasiataudiskusidipertemuan
kelompok,yaitu terkendala oleh waktu.Jadipertemuan tersebut
diadakantigabulansekalidandalam satuhari,jadiinformasiyang
disampaikanmemangmenurutkamikurangbanyak,meskipunyang
terpentingadalahpemahamankamipadainformasitersebut,akan
tetapikamijadilebihseringdiskusidengananggotadalam lingkup
yangkeciltidaksepertidipertemuan(Wawancarainforman5Herwani,
11/07/2021Pukul11.00WIB)”.

HalyangsenadadisampaikanolehKarnadisebagaianggota

KelompokPetaniCahayaAlamyaitusebagaiberikut:

“sayamerasaalatnyaitukurang,jadidiKelompokPetaniCahayaAlam
tidak punya banyak mic atau speaker,ketika forum pertemuan



dilakukan,kanterjadiketerbatasanpendengaran,apalagiuntukkami
bapak-bapakyangsudahcukupberumur,jadilebihbanyakbertanyadi
pertemuan padahalsudah dijelaskan atau bertanya kepada teman
ketikadiskusidilahansaja,ketikadiforum pertemuanadasesuatu
yang tidak terdengar jelas (Wawancara informan 7 Karnadi,
12/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Keterbatasanalat,waktudantempatmenjadikendaladalam

komunikasiyang dilakukanolehanggotaKelompokPetaniCahaya

Alam.Akantetapihaltersebuttidakmenjadipermasalahanbesarbagi

paraanggota,merekatetapsajadapatberkomunikasidenganbaikdan

mengatasikendala tersebut.Sebagaimana yang disampaikan oleh

SaputriselakuanggotaKelompokPetaniCahayaAlamyaitusebagai

berikut:

“kendalasepertitempatuntukforum pertemuan,waktuyangdilakukan
tigabulansekaliitujugamenjadikendaladalam komunikasiseluruh
anggota.Akantetapi,itubukankendalayangberarti,karenakami
mampumengatasinya.Untuktempatpertemuankandibalaiwarga,
kemudiankamijugabisamelakukandiskusidilahankami,dirumah
dimana saja meskipun lingkupnya lebih kecilkarena tidak diikuti
seluruhanggota.TetapsajaefektifmenurutsayaWawancarainforman
6Saputri,10/07/2021Pukul09.00WIB)”.

Terdapatbeberapakendaladalam komunikasiyangdilakukan

olehKelompokPetaniCahayaAlam,diantaranyayaituketerbatasan

alat,waktu dan tempat.Dimana keterbatasan alatterjadikarena

kelompokbelum memilikispeakeryangdigunakanuntukpenyampaian

informasisehinggamenghambatpemahamanparaanggotamengenai

informasiyangdisampaikan,akantetapikertebatasanalattersebut



masihdapatdiatasidenganpengajuanperntanyaanolehparaanggota

baikdiforum pertemuanmaupundalam lingkupdiskusiyanglebih

kecil.Kedua,kendala waktu,dimana forum pertemuan kelompok

dilakukan tiga bulan sekalidan dalam satu hari,sehingga banyak

anggota yang merasa waktu dalam penyampaian informasimasih

kurangdanterbatas.Akantetapiketerbatasanwaktudapatdiatasi

dengan diskusikecilyang dilakukan oleh masing-masing anggota.

Kemudian kendala berikutnya adalah keterbatasan tempat,dimana

kelompokbelum memilikitempatuntukpertemuan,merekamasih

menggunakanbalaiwarga.Kendalayangterjadidalam komunikasi

tidakmenjadipermasalahanyangbesarbagiparaanggotaKelompok

PetaniCahayaAlam karenamerekadapatmengatasikendala-kendala

tersebut.


